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Cara concittadina, caro concittadino, 

sono passati dieci anni da quando l’azione amministrativa di Progetto  

Comune ha avuto inizio. Ritengo che questo periodo abbia rappresentato 

una fase di significativa rinascita della nostra comunità e del nostro  

territorio. Abbiamo innanzitutto ripristinato un dialogo con i cittadini 

all’insegna della trasparenza. Laureata in Giurisprudenza, presso  

l'Università degli Studi di Perugia, sin dal 2009 rivesto la carica di  

Vicesindaco, e dal 2014 anche quella di Assessore al Bilancio. Con il  

nostro primo mandato, eravamo riusciti a condurre il Comune fuori dalla 

palude del commissariamento e del dissesto economico. Nel 2014,  

ritenevamo che la fase più critica del nostro lavoro di Amministratori fosse 

ormai alle spalle, invece restavano ancora grandi ostacoli da superare,  

prevalentemente di natura finanziaria. Pertanto, ancora una volta ci siamo 

dovuti misurare col risanamento dei conti dell’Ente, presupposto necessario 

per immaginare un qualsiasi altro tipo di intervento. Adesso siamo  
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finalmente nelle condizioni di portare avanti tante iniziative. La nuova   

sfida che “Progetto Comune” si propone di realizzare per i prossimi 5 anni 

è quella di promuovere politiche di sviluppo locale, favorendo la  

realizzazione delle condizioni per l’insediamento di nuove attività  

economiche ed il supporto di quelle esistenti. Per fare questo bisogna  

innanzitutto continuare ad implementare i servizi per i cittadini, tutelare e 

valorizzare il nostro patrimonio storico, culturale, architettonico e  

ambientale, creando opportunità di lavoro e approfittando del fatto che ci 

troviamo alle porte dell’immenso mercato turistico della Capitale.  

Sviluppare questo nuovo “Progetto Comune” sarà estremamente  

impegnativo, considerando che le nostre aree da anni sono soggette a uno 

spopolamento che sembra essere irreversibile. Ancora una volta, “Progetto 

Comune” è pronto a mettere a disposizione la propria competenza con  

passione, per garantire a tutti i cittadini onestà e rispetto della legalità. 

                            

        Floriana Broccoletti 
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PROGRAMMA AMMINISTRATIVO 

 2019-2024 

 

CULTURA E SVILUPPO DEL TERRITORIO 

 

LA VIA DI FRANCESCO   

Per il nostro territorio la Via di Francesco rappresenta l’occasione per  

promuovere le ricchezze archeologiche e architettoniche, paesaggistiche 

e culturali, verso un target interessato e attento.  Considerato che il 

suo percorso attraversa il nostro territorio, intendiamo aderire  

all’Accordo di Programma che mira a valorizzare ed ottimizzare 

questo itinerario, tramite il sostegno e lo sviluppo dei servizi di  

accoglienza e informazione, le azioni di promozione e comunicazione, 

gli interventi di manutenzione costante e la segnaletica omogenea e 

coerente. Questo ci consentirà di partecipare al Progetto F.A.S.T., un 

progetto già avviato dai 12 Comuni dell’associazione SER.A.R., le 77 

aziende della Rete tra Imprese della Sabina e le 50 associazioni della 

Rete Associativa della Via di Francesco nel Lazio. Quest’ultima negli 

anni scorsi si è occupata di mantenere i percorsi, animare il territorio 

ed organizzare iniziative per promuovere la “direttrice Salaria” della 

Via di Francesco nel Lazio.  

IL PONTE SAMBUCO 

Il Ponte Sambuco rappresenta una delle infrastrutture meglio  

conservate e più monumentali dell’antica Via Salaria in provincia di 

Rieti; per importanza è paragonabile solo al Ponte del Diavolo situato 

presso Ponticelli di Scandriglia. Pertanto, vista la rilevanza dell’opera, 

da un lato, si vuole valorizzare il manufatto per dargli la centralità che  
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merita lungo l’itinerario della Via di Francesco, dall’altro, si  

ravvisa come prioritaria ed imprescindibile la necessità di rendere pos-

sibile l’accesso al medesimo a chiunque intenda visitarlo.  A tal propo-

sito è stata avanzata alla XX° Comunità Montana una  

richiesta di contributo per lavori di riqualificazione del Ponte 

Sambuco  e relativa area di accesso per Euro 21.000,00. 

IL “PAESE DEI GIUSTI ITALIANI” 

Nel corso degli anni nel territorio di Torricella in Sabina sono stati  

realizzati una serie di importanti eventi e iniziative culminate con la 

proposta di un ambizioso progetto che ha avuto  come obiettivo quello 

di rendere il nostro Comune “Il Paese dei Giusti Italiani”,  

mediante la realizzazione sul territorio di  opere  che  ricorderanno  

perennemente  l’importanza dell’essere umano e delle persone che 

hanno fatto di tutto per poter salvare anche solo una vita, mettendo a 

repentaglio la propria. I giusti sono gli eroi, per lungo tempo anonimi, 

che negli anni delle leggi razziali e delle deportazioni di massa nei cam-

pi della morte nazisti, non hanno esitato a mettere a rischio la loro vita 

e quella delle loro famiglie pur di salvare uno o più ebrei  

dalla deportazione e dalla morte. Il progetto prevede la realizzazione di 

elementi complementari tra loro:  Il Cammino, la Collina, la Casa dei 

Giusti e il riconoscimento di un concittadino come “giusto tra le nazio-

ni”,  con la creazione di un museo a lui dedicato. 
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ATTIVITA’ PRODUTTIVE  

E POLITICHE TRIBUTARIE 

 

GESTIONE DELLE ENTRATE 

Continuare il lavoro di messa a punto della banca dati comunale al 

fine di recuperare l’evasione sommersa (totale o parziale),  

consolidando così  le entrate tributarie in modo da poter  garantire 

maggiori servizi ai cittadini e migliorare anche la qualità degli stessi. 

L’obiettivo continua ad essere: “pagare tutti per pagare meno”. 

Questo ci consentirebbe nei prossimi anni di valutare la possibilità di 

diminuire la pressione fiscale sui contribuenti, come già fatto peraltro 

negli anni passati con la riduzione della TARI, dato che il  

corrispondente Piano Economico Finanziario si era ridotto di ben Euro 

40.000,00. 

ASSISTENZA ALLE IMPRESE, MICROCREDITO   

E FINANZA AGEVOLATA 

Attraverso lo Sportello Unico per le Attività Produttive (SUAP), istituito 

presso il Comune, si intende prestare supporto e assistenza alle  

imprese, mettendo a bando questo stesso servizio, per fare in 

modo che sia preso in carico da soggetti qualificati e autorizzati a 

svolgere questo tipo di attività. Lo scopo è portare a conoscenza le 

aziende del territorio delle normative specifiche loro applicabili, e di 

garantire loro l’accesso  al microcredito e alla finanza agevolata (di 

natura contributiva e fiscale). 

BIODISTRETTO 

Si vuole costituire un Distretto Biologico (c.d. Biodistretto): questo 

consentirebbe alle imprese agricole locali di vedersi  

riconosciuta una specifica priorità nei finanziamenti regionali 

da assegnare a progetti presentati da imprese singole o associate e 

da enti locali ricadenti nel territorio. I biodistretti si caratterizzano per 
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l'integrazione tra le attività agricole (es.: coltivazione, allevamento) e 

le altre attività economiche presenti nell'area del distretto stesso. 

Questi hanno la finalità di promuovere l’uso sostenibile delle risorse 

naturali e locali nei processi produttivi agricoli finalizzati alla tutela 

degli ecosistemi; di stimolare e favorire l’approccio territoriale, anche 

al di fuori dei confini amministrativi; di agevolare e semplificare per 

gli agricoltori biologici ricadenti nel distretto l’applicazione delle  

norme di certificazione biologica e delle norme di certificazione  

ambientale e territoriale previste dalla normativa vigente; di favorire 

lo sviluppo, la valorizzazione e la promozione dei processi di  

preparazione, di trasformazione e di commercializzazione dei prodotti 

biologici realizzati; di promuovere e sostenere le attività collegate 

all’agricoltura biologica, quali tra le altre, la somministrazione dì cibi 

biologici nella ristorazione pubblica e collettiva, la vendita diretta, 

l’attività agrituristica, il turismo rurale, le azioni finalizzate alla tutela, 

alla valorizzazione e alla conservazione della biodiversità agricola e 

naturale. 

SOSTEGNO ALLE ATTIVITA’ COMMERCIALI 

Dalla Regione Lazio è stato ammesso il contributo di Euro  

100.000,00 erogato dal Fondo Nazionale Integrativo per i  

Comuni Montani da destinare a iniziative a sostegno delle  

attività commerciali, la proposta era stata fatta in  

collaborazione con i Comuni di Casaprota e Poggio Moiano (capofila), 

pertanto di concerto con questi ultimi si dovrà decidere come  

utilizzare i fondi. 
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POLITICHE SOCIALI E SERVIZI AL CITTADINO 

 

SPORTELLO DI SEGRETARIATO SOCIALE, SERVIZI FONDAMENTALI, 

MISURE DI INCLUSIONE SOCIALE E LOTTA ALLA POVERTA’ 

Per noi è sempre stata centrale l’idea che l’Ente debba prendersi cura 

e prendere in carico le persone e le famiglie in difficoltà in modo  

organico e completo,  ecco perché continueremo sempre a garantire la 

presenza di uno sportello di segretariato sociale e di servizio 

sociale professionale, in grado di dare risposte su più fronti , 

sia per i servizi sul territorio, che sui diversi percorsi di attivazione. 

L’attività del Comune deve necessariamente integrarsi ed essere  

complementare alla programmazione del Consorzio RI/1 e affiancare le 

attività promosse dalla ASL in un’ottica condivisa sia di programmazione, 

che di attuazione dei servizi. Prioritari sono anche la collaborazione ed 

il confronto con tutte le “agenzie” e gli attori del territorio: scuola, 

parrocchia, cooperative, associazioni presenti, al fine di evitare gli 

sprechi e offrire servizi puntuali e aderenti ai bisogni reali delle  

persone e delle famiglie. E’ evidente l’importanza di continuare a  

mettere “a sistema” i servizi fondamentali per i cittadini, come 

nel caso del servizio di assistenza domiciliare per gli anziani,  

dell’inserimento in strutture per le persone in difficoltà che,  

nonostante gli interventi attivati, non possono più rimanere al  

domicilio ma abbiano invece bisogno di essere inserite in strutture di 

tipo residenziale o semiresidenziali (R.S.A, case famiglia, centri diurni 

ecc.), o del servizio educativo domiciliare per nuclei con figli minori in 

difficoltà. Altri esempi sono: il servizio di trasporto scolastico per  

studenti disabili - che deve garantire medesime opportunità di  

crescita e diritto all’assistenza e allo studio a tutti i ragazzi del  

territorio – e l’erogazione di contributi economici a sostegno del  

reddito familiare. Occorre poi ricordare la concessione di  

contributi integrativi per il pagamento di canoni di locazione e 

quelli a sostegno dei nuclei con la presenza di persone non  
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autosufficienti o con disabilità grave, la previsione del servizio 

civile universale e, infine, di corsi di formazione professionale. 

Un ulteriore servizio che ci proponiamo di mantenere è il servizio  

civico che, seppur legato ad alcune condizioni, rappresenta 

una vera opportunità di risocializzazione e di reinserimento sociale 

per persone a volte ai margini della vita sociale dei nostri luoghi.  

MOBILITA’ 

 

Si avverte sempre di più l’esigenza di potenziare la rete del trasporto 

pubblico locale per migliorare la qualità della vita di pendolari 

(studenti e lavoratori) e anziani.  Questo obiettivo potrebbe  

realizzarsi attraverso specifici accordi con ASM e COTRAL, anche  

partecipando specifici tavoli di concertazione aperti presso l’Ente  

Regionale. 

SPORT E ATTIVITA’ RICREATIVE 

La palestra comunale costituisce ad oggi una struttura estremamente 

moderna, sicura e polifunzionale. Si ritiene quindi opportuno  

sfruttarla e valorizzarla, per farne un centro di aggregazione 

sociale per tutti i cittadini (in particolare giovani e  

giovanissimi), che potranno così svolgervi attività sportive, ludiche e 

ricreative. Pertanto, raggiunto tale obiettivo, si provvederà  

all’individuazione di un soggetto incaricato di gestire la struttura  

stessa. Inoltre, si tiene a ricordare che sono state presentate alla  

Regione Lazio due diverse richieste di finanziamento per il  

completamento della palestra comunale, le cui istruttorie sono  

attualmente in corso: 

1) di Euro  300.000,00 per il riscaldamento e la sistemazio-

ne delle  aree  esterne 

2) di Euro  198.950,00, con accesso ai fondi europei PSR 

2014-2020 Misura 7a, sempre per il riscaldamento e la  

sistemazione delle  aree  esterne. 
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L’AMMINISTRAZIONE INCONTRA I CITTADINI 

Verranno organizzate quattro assemblee pubbliche all’anno, una per 

ciascun paese, dato che da più parti si avverte, da un lato, l’esigenza 

della popolazione di rappresentare all’amministrazione i problemi del 

territorio e, dall’altro, di essere informata su iniziative e azioni in  

corso da parte dell’Ente. 
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URBANISTICA E LAVORI PUBBLICI 

 

STRUTTURE SCOLASTICHE 

Intendiamo proseguire nella forte azione di valorizzazione del nostro 

Polo Didattico, attraverso investimenti pubblici sulle sue  

strutture. Il Ministero dell’Istruzione (MIUR) ha ammesso la  

nostra richiesta di  contributo per Euro 300.000,00 per i lavori 

di messa in sicurezza della scuola elementare ed ex direzione  

didattica. Inoltre, il Comune in questi anni ha presentato  

diverse richieste di finanziamento, prima fra tutte quella  

inviata alla Regione Lazio, con istruttoria in corso da parte  

degli uffici regionali e del Commissario al Sisma 2016, per la  

ricostruzione della scuola dell’infanzia “Gli Angeli di San  

Giuliano” per  Euro 590.625,00. A questa se ne affiancano  

anche altre due:   

1. Interventi di edilizia scolastica ai fini della predisposizione del 

Piano regionale triennale 2018-2020 per Euro 2.435.633,34, da 

destinare ai seguenti edifici: 

 Scuola dell’infanzia "Gli Angeli di San Giuliano"  

 Scuola elementare (primaria) “ex A. De Stefanis” 

 Ex direzione didattica “ex A. De Stefanis” 

 Scuola media (secondaria) “Istituto Comprensivo Marco  

Polo" Palestra scolastica comunale.  

2. Richiesta di finanziamento per i lavori di messa in sicurezza 

edifici pubblici, in corso al Ministero dell’Interno, con la  

seguente candidatura: 

 Messa in sicurezza scuola dell’infanzia Euro 783.000,00 
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 (Messa in sicurezza edificio comunale ex scuola Oliveto  

Sabino Euro  495.000,00) 

 (Messa in sicurezza edificio comunale ex scuola Ornaro  

Alto Euro  380.000,00). 

RECUPERO BORGO STORICO 

Vogliamo riqualificare il borgo storico del Capoluogo, attraverso un 

Piano di Recupero da realizzarsi, innanzitutto, attraverso una 

procedura di acquisizione (già avviata) da parte dell'Ente degli edifici 

fatiscenti per motivi igienico-sanitari e di pubblica sicurezza.  

Successivamente si provvederà all’assegnazione degli stessi,  

attraverso un bando pubblico, o a singoli soggetti privati oppure ad un 

unico soggetto assegnatario, sui quali graverà  l’obbligo di  

ristrutturare gli immobili stessi, nonché le parti comuni. A tal proposito 

è bene sottolineare che è stata  presentata alla Regione Lazio 

una richiesta di finanziamento, la cui istruttoria è in corso, per 

i lavori di rifacimento dei sottoservizi e della pavimentazione 

del borgo storico di Torricella (via Pescheria) per  Euro  

180.560,00. 

CIMITERI 

Si fa sempre più pressante l’esigenza, da una lato, di costruire il primo 

stralcio del cimitero previsto ad Ornaro Basso, in esecuzione 

del progetto già approvato e, dall’altro, il restringimento delle salme e 

la conseguente realizzazione dei lavori del cimitero di Ornaro Alto. 

PARCO ATTREZZATO 

In località Giardino, ad Oliveto, nell’area adibita a verde pubblico, si 

rende necessaria la realizzazione di un parco attrezzato per i 

bambini e di un campo polivalente. 
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ELIMINAZIONE VINCOLO ARCHEOLOGICO 

Questo vincolo deriva dalla fascia di rispetto del tracciato dell’antica 

Via Salaria insistente nel centro abitato di Ornaro Basso. E’ stato  

apposto dal Piano Territoriale Paesistico Regionale  della Regione  

Lazio nel 2008 ed è frutto di un errore materiale nell'elaborazione del 

piano stesso. Il tracciato dell’antica Via Salaria, infatti, passa in  

maniera certa sul ponte Sambuco, quindi molto più in basso del  

centro abitato. Questa correzione è già stata comunicata e concordata 

con gli uffici competenti della Regione Lazio. 

RIQUALIFICAZIONE AREA PROVINCIALE  

All’ingresso di Ornaro Basso, come è noto, si trova un’area di  

competenza provinciale che si intende acquisire e  

riqualificare, per restituirla ai cittadini, dotandola di verde 

pubblico e arredo urbano, in modo che possa anche integrarsi 

efficacemente con il percorso della Via di Francesco che, in quell’area, 

deve acquisire maggiore importanza in funzione della vicinanza con il 

Ponte Sambuco. 

AUTOVELOX, MANUTENZIONE E MESSA IN SICUREZZA DELLE 

STRADE COMUNALI 

In accordo con l’Ente provinciale, si vuole procedere alla  

riattivazione dell’autovelox posto sulla Via Salaria Nuova 

(SS4). Questo consentirà di investire le risorse che ne  

deriveranno nella manutenzione e messa in sicurezza delle 

strade comunali, prima fra tutte quella nota come “Piano  

Casale”, dato che quest’ultima viene percorsa quotidianamente dai 

mezzi dell’ASM, e anche delle c.d.  “strade sterrate”. 

BANDALARGA  

 

Al fine di rendere competitive le nostre aree rurali, riteniamo 

sia prioritario che queste vengano raggiunte e servite  

completamente dalla banda larga. 
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FOGNATURE, MANUTENZIONE DEI FONTANILI 

Un’esigenza fortemente sentita sul territorio è l’integrazione 
della rete fognaria esistente e la realizzazione nelle frazioni di 
nuovi depuratori a supporto di quelli già esistenti nel capoluogo, 
nonché la manutenzione di alcune fontane che per la collettività fanno 
parte della propria identità. 

RIGENERAZIONE URBANA E RECUPERO EDILIZIO 

Intendiamo procedere all’adozione e successiva approvazione del 

Piano Urbanistico Generale Comunale, in riferimento al quale 

sono stati inviati il documento preliminare ed il documento di Scoping 

alla Regione Lazio. Ora l'adozione spetta  all'Ente proponente ovvero 

il Comune di Torricella in Sabina. Nel Piano verrà recepita anche la 

legge regionale sulla  “Rigenerazione urbana e recupero  

edilizio”, uno strumento per ripensare lo sviluppo del territorio  

attraverso regole certe e snelle. Il tutto al fine di migliorare la  

sicurezza statica, la sismicità e l’efficienza energetica degli edifici  

esistenti e favorire l’adeguamento sismico del patrimonio edilizio. Da 

ciò consegue la predisposizione di un Programma di Rigenerazione 

Urbana, che potrà essere partecipato e condiviso dai cittadini, 

per poter così accedere ai fondi europei.  
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AMBIENTE  

 

ECOCENTRO DI RACCOLTA “POINITTI” 

Con lo stanziamento ottenuto dalla Regione Lazio di Euro 
200.000,00 nel prossimo triennio sarà completato l’Ecocentro 
di Raccolta in località “Poinitti”, questo ci consentirà di avere un  
luogo dove poter conferire direttamente rifiuti ingombranti e particolari.  

POTENZIAMENTO SERVIZIO “PORTA A PORTA” 

Per quanto riguarda lo smaltimento ci poniamo l’obiettivo di veder 
scendere la produzione giornaliera dei rifiuti indifferenziati e dell’umido 
pro capite a circa 0,4 kg/giorno, per questo saranno potenziate le  
forniture di compostiere in comodato d ’uso ai cittadini, nonché il 
sistema di conferimento puntuale dei rifiuti domiciliari.  

VIDEOSORVEGLIANZA AREE ABBANDONATE 

In collaborazione con il Corpo dei Carabinieri Nucleo Forestale si 
vuole avviare il controllo del territorio con sistemi di  
videosorveglianza (c.d. fototrappole) per arginare il malcostume 
di gettare immondizie agli argini delle strade o costituire discariche 
abusive all’interno di terreni abbandonati. 

SPORTELLO PER IL CENSIMENTO DELL’AMIANTO 

Istituire uno sportello che abbia la finalità  di censire il  
numero e la dislocazione delle coperture in cemento-amianto 
(eternit) presenti sul territorio, e  definire con i cittadini che 
aderiranno le soluzioni più economiche per la loro rimozione ed il  
corretto smaltimento. 
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PIANO REGOLATORE DELL’ILLUMINAZIONE COMUNALE E  
NUOVA TECNOLOGIA LED 

Nell’ambito del Piano Regolatore dell’Illuminazione Comunale (PRIC) si 
provvederà, entro i prossimi 5 anni, alla completa sostituzione dei 
lampioni stradali, ormai ultra ventennali, con i nuovi a  
tecnologia LED. Si  provvederà inoltre alla sostituzione dei tubi 
fluorescenti negli edifici pubblici, uffici, scuole, ambulatori 
ecc., con le nuove lampade tubolari a LED. 

LOTTA AL CONSUMO DELLA PLASTICA 

Ci poniamo l’obiettivo di eliminare dalla mensa scolastica l’uso 
di piatti, bicchieri e posate in plastica e di installare nelle  
frazioni distributori d’acqua automatici, visto l ’ottimo risultato 
ottenuto, ovvero il risparmio di 12 tonnellate di rifiuti plastici e  
l’eliminazione di 330.000,00 bottiglie di plastica. 
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BILANCIO 

Quest’Amministrazione nei 10 anni trascorsi si è dovuta confrontare 

con l’arduo compito di risanare i conti dell’Ente, risolvendo tutte quelle 

criticità che tanti danni hanno prodotto ai cittadini.  

Infatti, la gestione 2002/2008 aveva generato numerosi debiti fuori 

bilancio, determinando per la prima volta nella storia del  

nostro Comune una situazione economica seriamente deficitaria.  

Nel corso del nostro primo mandato, per ripianare la stessa, 

avevamo reperito risorse per Euro 470.924,82. All’inizio del  

secondo mandato, quando ritenevamo che ormai la fase più 

critica del nostro lavoro di amministratori fosse alle spalle, abbiamo 

dovuto nuovamente reperire risorse dal nostro bilancio per  

pagare le passività pregresse.  

Si riportano di seguito le più significative: 

ACCORDO TRANSATTIVO con ASM 

 
 

CAUSA ATER vs COMUNE DI TORRICELLA IN SABINA 

 
 

2017 € 12.000,00 

2018 € 12.000,00 

2019 € 12.000,00 

2020 € 12.000,00 

2021 € 12.000,00 

TOTALE € 60.000,00 

2016 € 42.727,30 

TOTALE € 42.727,30 
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CAUSA PALMA  

vs COMUNE DI TORRICELLA IN SABINA 

 
 

TOTALE  Euro 281.296,32 

Tutto questo ha sottratto alla disponibilità dell’Ente le risorse 

utilizzabili per finanziare nuovi servizi da rendere alla comunità, 

e potenziare quelli già esistenti. 

 

IMPOSTE E TRIBUTI 

Dal 2014 abbiamo intrapreso un’attività di recupero dell’evasione  

totale e parziale dei tributi e delle imposte, attraverso l’incrocio delle 

banche dati e il controllo dei pagamenti, dato che il nostro obiettivo è 

sempre stato quello di “pagare tutti per pagare meno”.  

Nel caso delle imposte, un esempio fra tutti è stato  

l’accertamento IMU 2013, che ha consentito il  rientro nelle 

casse dell’Ente di circa Euro 31.000,00. Nel caso dei tributi, 

invece, il raggiungimento nel 2015 della messa a regime del servizio 

di raccolta differenziata “porta a porta”  aveva visto una sostanziale 

diminuzione dei costi sostenuti dal Comune per il servizio stesso.  

Infatti, il Piano Economico Finanziario (PEF) della TARI si era ridotto 

di ben Euro 40.000,00 e, di conseguenza, l’Amministrazione  

aveva potuto provvedere alla riduzione delle relative tariffe.  

2018 € 117.736,34 

2019 € 30.416,34 

2020 € 30.416,34 

TOTALE €  178.569,02 
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POLITICHE SOCIALI E SERVIZI AL CITTADINO 

L’Amministrazione comunale, nonostante la forte riduzione dei 
trasferimenti statali e regionali da impiegare nel settore  
sociale, nel quinquennio 2014/2019 ha espletato, attraverso lo 
Sportello di Segretariato Sociale, numerose attività  a sostegno 
delle famiglie, dei giovani e degli anziani.  

In particolare, sono stati attivati i seguenti servizi fondamentali ai  
cittadini: 

 

 Il servizio di assistenza domiciliare per gli anziani 

 L’inserimento in strutture di persone in difficoltà (R.S.A., case  
famiglia, centri diurni ecc.) 

 Il servizio educativo domiciliare per nuclei con figli in difficoltà 

 Il trasporto scolastico per studenti disabili 

 L’erogazione di contributi economici a sostegno del reddito familiare 

 Contributi economici a sostegno dei nuclei con la presenza di  
persone non autosufficienti o con disabilità grave 

 Contributi integrativi per il pagamento di canoni di locazione 

 Mantenimento del servizio civico. 

 
L’Amministrazione, inoltre, ha: 

 Organizzato soggiorni marini per anziani 

 Fornito gratuitamente libri agli alunni delle scuole elementari,  
mentre per quelli delle scuole medie inferiori e superiori che ne 
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hanno fatto richiesta sono state espletate, in collaborazione con la 
Regione Lazio, tutte le pratiche per l’assegnazione di Borse di  
Studio e Libri gratuiti o semigratuiti 

 Evaso regolarmente tutte le pratiche relative al Bonus e Gas, per 
coloro che avevano un ISEE inferiore a quello stabilito 

 Ha espletato, in collaborazione con l’Inps, tutte le pratiche relative 
all’assegno di maternità e per nucleo familiare, sempre se si  
possiede un’ISEE sotto la soglia stabilita. 

È importante difendere i passi compiuti, per non arretrare sul 
cammino fatto nelle politiche contro la povertà, nel servizio  
civile, nel supporto alle disabilità e alle fragilità di ogni tipo. 
Perché il rischio che si demolisca quello che è stato costruito è 
serio e reale. 
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AMBIENTE 

Abbiamo sempre posto al centro della nostra azione di governo  

l’ambiente, nella convinzione che la vocazione naturalistica e  

paesaggistica, ricchezza dei nostri luoghi, possa fungere da volano per 

lo sviluppo dei nostri paesi. 

Nel 2014 avevamo promesso di : 

 Costituire un locale chiuso videosorvegliato posto a servizio della 

raccolta differenziata (Ecobox) a beneficio dei non residenti 

 Ridurre la produzione giornaliera dei rifiuti di ciascun residente al 

di sotto di 1 kg pro capite 

 Promuovere la riqualificazione energetica degli edifici comunali 

esistenti 

 Adottare il PRIC (Piano Regolatore dell’illuminazione Comunale),  

propedeutico alla sostituzione di tutti i lampioni stradali 

 Aderire all’ Associazione Comuni Virtuosi che prevede la  

partecipazione a competizioni “smart” quali quelle promosse da 

Legambiente 

 Promuovere giornate ecologiche per ripulire i luoghi che sono stati 

oggetto di sverso abusivo ed illegale di rifiuti. 

Oggi possiamo dire che il 90% di quanto promesso è stato 

mantenuto, anche contro le difficoltà economiche che abbiamo 

continuato a fronteggiare nel corso del nostro secondo  

mandato (debiti fuori bilancio, sentenze, espropri non  

remunerati e così via). 
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Infatti: 

 Gli Ecobox sono una realtà che ci accompagna da 4 anni circa e 

servono al conferimento dei rifiuti per i non residenti che lasciano 

il paese 

 La produzione giornaliera dei rifiuti indifferenziati e dell’umido, 

che dobbiamo inviare nelle discariche o negli stabilimenti di  

trasformazione, è stata nel 2018 inferiore a circa 0,6 kg per  

ciascun residente. Questo ci ha consentito di ridurre le spese per 

la raccolta e smaltimento dei rifiuti urbani di Euro 40.000,00.  

 È stato sviluppato ed adottato il PRIC 

 Con il “Progetto Votiva” abbiamo sostituito tutte le lampade  

votive dei cimiteri con quelle a tecnologia LED che, comportando 

un risparmio nell’ approvvigionamento energetico, hanno permesso 

di mantenere invariato il costo complessivo del servizio cimiteriale 

 Ci siamo confrontati, con esiti favorevolissimi, con altri comuni 

nell’ambito delle competizioni “smart” promosse da Legambiente. 

Infatti, siamo stati inseriti nella lista dei Comuni Ricicloni, per 

aver raggiunto nel 2018 il 72% di raccolta differenziata. Solo 7 

comuni  della provincia di Rieti, su 76, sono stati premiati e  

Torricella in Sabina è tra i primi; ma possiamo ancora migliorare! 

 Sono già 2 anni che alcune associazioni locali promuovono   

giornate ecologiche a protezione del territorio. 

 

Questi erano gli obiettivi per l’ambiente e Progetto Comune li 

ha raggiunti. 
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ANAGRAFE E STATO CIVILE 

Il nostro Comune è stato uno dei primi in provincia di Rieti ad iniziare 

ad allinearsi all’Anagrafe Nazionale della Popolazione Residente 

(ANPR).  L’Anagrafe Nazionale della Popolazione Residente è la banca 

dati nazionale nella quale confluiranno progressivamente le anagrafi 

comunali. Infatti, dal 25 ottobre 2018, siamo in pre-subentro in 

ANPR, in attesa di comunicazione ufficiale circa la data di  

subentro effettivo. Istituita presso il Ministero dell’Interno, l’ANPR  

consentirà di: 

 Evitare duplicazioni di comunicazione con le pubbliche  

amministrazioni 

 Garantire maggiore certezza e qualità al dato anagrafico 

 Semplificare le operazioni di cambio di residenza, emigrazioni,  

immigrazioni e molto altro. 

Il 18 giugno 2018 il nostro Comune ha avviato l’emissione  

della Carta d’Identità Elettronica (CIE). Quest ’ultima è valida per 

la registrazione e l’accesso ai servizi online della PA erogati attraverso 

il Sistema Pubblico di Identità Digitale (SPID). Inoltre contiene  

l’eventuale consenso o diniego alla donazione di organi e tessuti in  

caso di morte, che ogni cittadino può esprimere proprio quando chiede 

la carta d’identità. Con la delibera di Giunta Comunale n. 84 del 5  

settembre, il nostro Comune ha aderito al Progetto Rilascio Carta  

d’Identità Elettronica – Donazione organi - “Una scelta in  

Comune”. Il 25 gennaio 2019 è stata effettuata l’abilitazione del  

nostro Comune da parte del Centro Nazionale Trapianti –  

Progetto “Una scelta in Comune” per la registrazione e trasmissione 

delle dichiarazioni di volontà con il sistema CIE a seguito della 

partecipazione del personale addetto al rilascio del documento  

’identità ad apposito corso di formazione. L’Ente ha, inoltre, adotta-

to i regolamenti relativi al Testamento Biologico e alle Unioni 

Civili. 
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CULTURA E SVILUPPO DEL TERRITORIO 

Sono stati realizzati numerosi progetti di natura culturale che 

hanno visto cooperare l’Ente con le scuole e le varie associazioni 

presenti sul territorio. 

 Fra questi: 

 Progetto “Atelier creativi – ORTOLAB” in collaborazione con  

l’Istituto Comprensivo Marco Polo; 

 Progetto “La Torricella dei Ragazzi” realizzato dal “Centro Jobel”,  

finanziato dalla Regione Lazio con la compartecipazione del Comune 

 Progetto “Le voci dell’esperienza” in collaborazione con il “Centro 

Jobel” e finanziato dalla Regione Lazio 

 Progetto con la Cooperativa SMA. 

Sono stati concessi contributi economici per promuovere  

attività culturali e ricreative sul territorio:  

 Palio degli Orsini 

 Film “ Il Castello Errante” realizzato dalla Onlus “Cinema Mundi” 

 Presepe vivente 

 Attività dell’Oratorio della Parrocchia di San Giovanni  

 Attività della Banda Musicale di Torricella in Sabina 
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L’Ente ha concesso, inoltre, l’uso di alcune sue strutture ad  

associazioni di varia natura:  

 Concessione in comodato d’uso gratuito dell’ex campo sportivo di 

Ornaro Alto alla “ASD Turris Horse” 

 Assegnazione locale per sede comunale AVIS 

 Concessione in comodato d’uso gratuito dei locali ex scuola di  

Ornaro Alto alla Confraternita di Sant’Antonino, al “Gruppo Folk 

Ornarese” e all’associazione culturale “Il Cantico” 

 Concessione in comodato d’uso gratuito della palestra comunale 

alla Banda Musicale e alle Majorette. 
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LAVORI ESEGUITI 
 

 riqualificazione campo da tennis parco Giovanni XXIII   con  

rifacimento pavimentazione, nuova rete e linee da gioco,  

sistemazione recinzione e asfalto parcheggio auto antistante  

 Ripristino fontanile via della Fonte  

 Manutenzione di tutte le panchine del capoluogo 

 Ristrutturazione della croce in legno in via G. Marconi 

 Sostituzione di alcuni giochi nel parco Giovanni XXIII 

 Rifacimento asfalto su tutta la via dei Cotti (490 mt) 

 Rifacimento asfalto via delle Pantane e nuovo asfalto tratto di 

strada bianca fino al ponticello per complessivi (550 mt) 

 Asfalto strada bianca via Don Angelo Fioravanti (140 mt) 

 Asfalto strada bianca via Don G. Puglisi (100 mt) 

 Rifacimento griglia via delle Pantane 

 Nuove griglie inizio via Roma 

 Potature stagionali degli alberi e rimozione delle processionarie  

 Ampliamento cimitero capoluogo 1° stralcio con 156 nuovi loculi e 

6 cappelle, bagno e nuovo parcheggio nel piazzale posteriore della 

chiesa di S. Maria- attuato con accordo di programma tra:  

Comune-Diocesi di Poggio Mirteto e Parrocchia di San Giovanni 

Battista 

 Installazione Ecobox per la raccolta differenziata al servizio dei 

non residenti, con  annesso sistema di videosorveglianza  

 Rifacimento tratto di acquedotto via G. Falcone e nuovi allacci idri-

ci alle utenze 

 WiFi gratuito con hotspot (zona Comune - parco Giovanni XXIII - 

scuola media e palestra) 

 Completamento della palestra comunale 1° stralcio e apertura al 

pubblico, dotata di 6 bagni, docce, (locale medicheria con lettino e 

defibrillatore automatico), attrezzature per calcetto, pallacanestro, 
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rete pallavolo, con area gioco pavimentata in pvc per oltre 700 mq 

illuminazione generare, lampade, uscite di emergenza, estintori 

 Rifacimento segnaletica stradale verticale e orizzontale, specchi, 

attraversamenti pedonali ecc. e posti per diversamente abili 

 Valvola di sostegno nel serbatoio Cotti, a vantaggio delle utenze 

ubicate nella località Capannaccia e regolazione in corso per un  

migliore flusso idrico nella zone più alte di Torricella 

 Installazione valvola di sostegno nella sorgente Casaromario, a 

vantaggio delle utenze idriche ubicate nella località Vallicelli e  

alimentazione in emergenza per la frazione di Oliveto Sabino 

 Collaudo delle opere di urbanizzazione della vecchia lottizzazione 

Agamennone, per acquisizione gratuita al patrimonio comunale 

 Collaudo delle opere di urbanizzazione della vecchia lottizzazione 

G. Falcone e acquisizione gratuita al patrimonio comunale  

 Illuminazione pubblica con lampade a LED in via G. Falcone e  

via P. Borsellino 

 Lavori di messa in sicurezza scuola elementare A. De Stefanis con 

demolizione dei vecchi solai di sottotetto,  nuovi controsoffitti  

aule e atrio, nuove tinteggiature, nuove porte interne, nuovi  

infissi nell’atrio per uscite di sicurezza e rampa metallica per  

accesso dei diversamente abili, nuove lampade a Led in tutte le 

aule e atrio. Lavori realizzati con finanziamento regionale di Euro 

43.19426 ed con fondi di bilancio comunale per  Euro 9.523,90 

 Lavori di manutenzione nella scuola media 

 Lavori di manutenzione nei locali della scuola dell’infanzia sotto il 

Comune e creazione di una parete divisoria per separazione  

ambienti 

 Lavori di manutenzione, nuova e vecchia sede comunale 

 Esecuzione di prove e indagini per l’accertamento della  

vulnerabilità sismica della scuola media e dell’infanzia con  

fondi finanziati dal Ministero, su richiesta del Comune e  

compartecipazione con fondi di bilancio comunale 

 Progettazione per la realizzazione delle opere finalizzate alla  

riduzione della vulnerabilità simica della scuola media e infanzia 
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con fondi finanziati dal Ministero, su richiesta del Comune e  

compartecipazione con fondi di bilancio comunale 

 Esecuzione delle indagini diagnostiche con prove e certificazioni 

dei solai della scuola elementare, ex direzione didattica e scuola 

infanzia, con fondi finanziati dal Ministero, su richiesta del 

Comune e compartecipazione con fondi di bilancio comunale 

 Patrocinio sede comunale AVIS e assegnazione locale in comodato 

d’uso. 

 

LAVORI AMMESSI 

 Dal MIUR Euro 300.000,00, per la messa in sicurezza della scuola 

Elementare ed ex Didattica 

 Dalla Regione Lazio Euro 200.000,00, per il completamento  

dell’Ecocentro di Raccolta in località “Poinitti”. 

 

ISTRUTTORIE IN CORSO 

 Regione Lazio Euro 300.000,00, per riscaldamento e sistemazione 

aree esterne della palestra comunale 

 Regione Lazio Euro 198.950,00, PSR 2014-2020, per riscaldamento 

e sistemazione aree esterne 

 Regione Lazio e Commissario al Sisma 2016, Euro 590.625,00, 

per ricostruzione scuola dell’infanzia  

 Interventi di edilizia scolastica ai fini della predisposizione del Piano 

regionale triennale 2018-2020 Euro 2.435.633,34  

 Ministero dell’Interno Euro 783.000,00, per messa in sicurezza 

scuola dell’infanzia 

 Regione Lazio Euro 180.560,00, per rifacimento sottoservizi e 

pavimentazione borgo storico. 
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LAVORI ESEGUITI 

 Rifacimento della pavimentazione in Via della Cecola 

 Rifacimento acquedotto e nuovi allacci idrici utenze località Ricciari 

 Riqualificazione della Piazza Belvedere e di via di Mezzo, con  

rifacimento dei sottoservizi, marciapiedi, nuovo arredo urbano e  

lampioni artistici a LED 

 Riqualificazione di Piazza della Fonte e dello spazio sovrastante il 

Fontanile, con nuova pavimentazione e sostituzione della vecchia 

ringhiera 

 Rifacimento sottoservizi zona antistante la Chiesa 

 Rifacimento collegamenti idraulici del fontanile 

 Ripristino alimentazione idrica del fontanile di Piazza della Fonte 

con riparazione delle perdite 

 Nuovo acquedotto di collegamento tra il fontanile e la nuova  

fontana in Piazza Belvedere  

 Rifacimento acquedotto e nuovi allacci idrici utenze tratto pedonale in 

via del Colle 

 Rifacimento acquedotto di alimentazione fontana parco pubblico 

 Ampliamento del cimitero con 50 loculi e 100 ossari 

 Rifacimento della pavimentazione del campo polivalente 

 Installazione ecobox per la raccolta differenziata al servizio dei 

non residenti della frazione, con annesso sistema di  
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videosorveglianza 

 Wifi gratuito con due hotspot (ex scuola e parco pubblico) 

 Disciplinata circolazione stradale del tratto della vecchia  

provinciale in prossimità della variante e creazione del percorso  

pedonale 

 Manutenzione Via Quinzia/Via Sassoni e Via della Mola 

 Ristrutturazione pensilina Cotral 

 Rifacimento asfalto della strada provinciale per la metanizzazione, a 

carico di Pomillia. 

LAVORI IN CORSO 

 Installazione valvola di sostegno nel serbatoio idrico loc. Prato 

Colle, a vantaggio delle utenze idriche ubicate nelle zone più alte 

della frazione e di piazza della Rocca. 

 

LAVORI AMMESSI 

 Progetto di rifacimento della pavimentazione nel centro storico 

della frazione, per le parti ancora mancanti 

 Progetto di videosorveglianza con telecamere posizionate nella 

ex scuola e in via del Colle, zona adiacente il parcheggio. 
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LAVORI ESEGUITI 

 

 Rifacimento della pavimentazione del campo da calcetto 

 Riordino e rifacimento dei collegamenti idraulici dell’acquedotto che 

alimenta la località “La Pera” e la frazione stessa 

 Rifacimento staccionata Via Zizzi 

 Risoluzione delle problematiche di flusso idrico verso le abitazioni 

ubicate sulla Strada Provinciale Ornaro Basso– La Pera, con nuovi 

allacci e aumenti di portata alle utenze 

 Eliminazione delle perdite sulla rete secondaria dell’acquedotto 

 Nuovo tratto di acquedotto a servizio delle abitazioni ubicate sulla 

Strada Provinciale, dall’incrocio “La Pera” verso il nuovo pozzo in 

direzione Casaprota ed estensione della rete del metanodotto 

 Nuovo tratto di acquedotto a servizio delle abitazioni site in località 

“La Pera” 

 Espletamento gara per l’affidamento in concessione del bar, edificio 

comunale Ornaro Basso 

 Installazione ecobox per la raccolta differenziata al servizio dei non 

residenti della frazione e degli abitanti della località “La Pera”, con 

annesso sistema di videosorveglianza 

 Definizione del vecchio appalto della fognatura in Viale A. Moro 

(contratto del 2003) per l’estensione del metanodotto e realizzazione 

nuovo tratto di fognatura a servizio delle abitazioni ubicate sulla 

provinciale SP 43 
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 Installazione pensilina fermata Cotral direzione Roma, fornita  

gratuitamente dall’ASM, ristrutturata con intesa tra Comune di  

Torricella e Comune di Rocca Sinibalda 

 Realizzazione impianto Wi-Fi, zona edificio comunale. 

 

LAVORI IN CORSO 

 Procedura di acquisizione area privata per allestimento area verde 

pubblico nella frazione; 

 Lavori per la messa in sicurezza della strada che collega la località 

“la Pera” con la frazione, realizzazione della pavimentazione in  

calcestruzzo. 

 

LAVORI AMMESSI 

 Progetto di ampliamento della videosorveglianza da parte del  

Comitato per l’ordine e la sicurezza pubblica e dalla Prefettura, a 

servizio della frazione (punti previsti: ingresso al paese lato  

provinciale e controllo ingresso in direzione “la Pera” – Via dei Piani 

e zona edificio comunale per controllo varco località “la Pera”) 

 Redazione e approvazione della variante urbanistica e del progetto 

preliminare per la realizzazione del nuovo cimitero di Ornaro Basso, 

da realizzare in Project Financing. 
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LAVORI ESEGUITI 

 

 Realizzazione della pavimentazione in calcestruzzo della strada di 

collegamento tra Torricella - Oliveto 

 Tratto di metanizzazione Torricella - Oliveto 

 Realizzazione del tratto di acquedotto Torricella-Oliveto fino alla 

sorgente “Casaromario”, per l’alimentazione in emergenza di  

Oliveto 

 Ampliamento serbatoio “Uccelletto” per raddoppio del serbatoio 

 Wi-Fi gratuito con due hotspot (giardini via Borgo ed ex scuola via 

del Colle) 

 Installazione Ecobox per la raccolta differenziata al servizio dei 

non residenti della frazione, con annesso sistema di  

videosorveglianza 

 Rifacimento staccionata in Via della Madonna, lato destro 

 Riordino e allaccio acquedotto in Via Canzadora e Piazza della  

Bottega 

 Realizzazione di 65 loculi e 50 ossarine 

 Sistemazione passaggio Via Canzadora 

 Realizzazione fognatura bianca in Via della Madonna 

 Ristrutturazione cappella cimiteriale 
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 Rifacimento delle griglie di Via Borgo e di Piazza della Bottega 

 Soluzione delle problematiche relative al flusso idrico in Piazza  

della Croce e Via del Borgo 

 Ristrutturazione due fontanili all’incrocio di Via Sorano 

 Rifacimento asfalto di Via della Fonte 

 Riordino numerazione civica Piazza della Chiesa 

 

LAVORI IN CORSO 

 Realizzazione della pavimentazione di Via Severino Lucantoni  

LAVORI AMMESSI 

 Progetto di videosorveglianza con telecamere posizionate in Piazza 

della Croce e in via della Madonna, zona antistante il cimitero. 



LUCA AURELI, Laurea in Lettere 
Moderne, è impiegato presso la Soc. 
Coop. “GPI InOpera”. Nel 2011 2° 
posto al concorso letterario nazionale 
“Un Fiorino” con il romanzo  dal titolo 
“Lo squalo e l’hibiscus”. 
E’ presidente dell’Associazione 
Culturale“Il Cantico” 

MASSIMO CASCIANI Laurea in 
Giurisprudenza e in Teologia, è 
docente di scuola secondaria di II° 
grado. Ha insegnato bioetica nel 
corso universitario di scienze  
infermieristiche e diritto penale e 
civile all’università della terza età.  
Appassionato di musica suona 
tromba e organo 

FABIANA FOSSO Laurea Triennale 
in Scienze Della Montagna, iscritta alla 
magistrale di “Biotecnologie per la 
sicurezza e la qualità agro-alimentare”. 
Dal 2018 vice-coordinatore del gruppo 
di Protezione Civile Comunale. Ap-
passionata di natura, fotografia, 
ballo e danza, che pratica fin da 
bambina    

SILVIO PIERMARINI Diploma di 
scuola media superiore presso  
I.P.S.S.C.T.S. Nazareno Strampelli 
Rieti e Diplomino conservatorio di 
musica Santa Cecilia - Roma. Store 
Manager e Gestione Risorse Umane 
e Amministrative presso MD SPA. 
Presidente per 6 anni del Circolo 
Culturale “Turris Celiae” 

TIZIANA RENZI Diploma Liceo 
Pedagogico. Docente di 
“Insegnamento e preparazione 
della lezione” presso Istituto  
Comprensivo di Fiano Romano.  
Insegnante di scacchi presso 
A.D.S.A.C. - Associazione Sportiva 
“L’ Alfiere” 

STEFANO BELLI, Laurea in  
Architettura. Libero professionista con 
competenza nel settore urbanistico, in 
quello ambientale e in quello turistico  
ricettivo. Da 10 anni Assessore ai 
Lavori Pubblici e all’urbanistica nel 
Comunedi Torricella. Dal 1998  
consulente tecnico presso il Tribunale 
di Rieti 

LOREDANA COLTELLA, Diploma di 
operatrice  turistica - Istituto   
Professionale  Alberghiero  Turistico 
di Rieti. Molto attiva nella comunità 
di Ornaro Basso, è catechista  presso 
la parrocchia del paese e svolge 
volontariato alla mensa “Santa  
Chiara” di Rieti 

RENZO LUCANTONI, Diploma di 
Perito industriale Elettrotecnico con 
specializzazione in Elettrotecnica. 
Dal 2009 al 2014 assessore  
all’ambiente nel Comune di Torricella 
dal 2014 al 2019 consigliere con la 
delega all’ambiente. Il suo notevole 
impegno ha portato Torricella tra i 
Comuni Ricicloni 

MAURO PITORRI, Laurea  
Magistrale in Scienze Infermieristi-
che Ostetriche. Master I° livello 
“Funzioni specialistiche e gestione 
del coordinamento nelle professioni 
socio-sanitarie”. Coordinatore  
Infermieristico presso la R.S.A.  di 
Santa Rufina. Dal 2014 consigliere 
nel Comune di Torricella in Sabina. 

COSTANZA RICASOLI, Diploma di 
scuola media secondaria di I°  
grado. Ha lavorato presso la sede 
INPS di Rieti per 41 anni, dove ha 
ricoperto incarichi presso l’ufficio 
personale, l’ufficio legale e l’ufficio 
contributi. Consigliere dal 2014 nel 
Comune di Torricella in Sabina. 

LA NOSTRA SQUADRA 

Committente: FLORIANA BROCCOLETTI 

info@progettocomune.net 


